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本科毕业时,我顺利

保送至复旦大学攻读硕

士学位。从公共管理到

马克思主义理论，完成了

人生旅途中一次意义深

远的转变，这也意味着需

要面对跨学科研究的挑

战。相较于有专业基础

的同学，我不得不付出更

多的时间精力。然而，正

是这些困难激发了我挑

战自我的进取心,鼓励自

己沉心静气，脚踏实地，

一遍遍啃读经典、一次次

参加读书会，解决了理论

基础薄弱的问题。

我早早锚定了未来

目标：以就业为导向，扎根基层，锻

炼能力。为此，我将大量精力倾注

于学生工作，曾担任校团委组织建

设条线团校办公室主任、基层建设

办公室副主任，以及马克思主义学

院团委组织部副部长等职务，积累

了丰富的团务工作经验。

知行合一，实践舞台从校内

到校外。我曾在共青团上海市杨

浦区委员会实习，牵头开展多项

社会实践项目，曾组织团队调研

走访上海市最大规模就住房拆除

重建项目。参与的校内社会实践

项目也曾获学校“十佳社会实践

提名”、“优秀研究生社会实践项

目”等荣誉。

但我的求职路并非一帆风

顺，曾尝试体验高校、国企、私企

等不同类型工作。自身的焦虑、

父母长辈的期待、未来的不确定

性织成一张密不透风的网，带来

不曾体会过的巨大就业压力。但

我咬牙坚持，在不断摸索和磕碰

中继续前进，在不断试错中保持

拼搏韧性和积极心态，终于入职

附属妇产科医院纪检办。这段

“逆风”旅途使我获得宝贵的成

长，得以用成熟、豁达的心态面对

未来的机遇与挑战。

王 雪（马 克 思 主 义 学 院

2024届硕士毕业生）
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大二第一节有机课，高翔老

师走进教室之时，我便有似曾相

识之感。高老师对学生关怀备

至，用不了几周，他便能喊出全

班的名字。

大二上临近期中，我与室友

感染水痘病毒，有机化学的期中

考试只得缓考。缓考是某个周

二下午，上午课后，高老师主动

留下我俩，单独答疑。次周周

一，高老师又邀我们去办公室分

析试卷，还关心我们有没有进课

题组，他说：“不管以后做不做科

研，我建议你们都在本科跟着导

师完成一个项目，这个过程很锻

炼能力。”

我大半年后迈出进入课题组

的关键一步，始终谨记高老师的教

诲，它在我日后遇难事而有所畏惧

时，指引我鼓起勇气、砥砺前行。

大三时，我与同学在学生代

表大会上提出“关于改善本科生

课程助教选拔、培养和考核的提

案”，因此访谈了研工部和各院

系的七位老师，而高老师是我们

最先想到的访谈对象，他也热情

地欢迎我们。

高老师说，在教学和管理的工

作实践中，他特别感到助教工作的

重要性。从“助教”的历史沿革，到

岗位设置、供求情况，再到具体工

作和要求，高老师娓娓道来，他对

教学的热情和责任感又一次深深

触动了我们。高老师感慨道：“复

旦总是有那么多优秀的本科生，如

果助教做得更好些，那么所有同学

都会更优秀、变得更好。如果真的

大家都重视了，想着改变它了，那

就好办多了。”

在提案的结语部分，我们引

用了这段话；在提案答辩时，我

们展示了这段话。我们的提案

获得了首届校园治理大赛亚军，

我也有幸站上学代会的讲台传

递我们的心声。我想，这也是高

老师的心声。

高老师于2019年年底荣休，

在复旦教职工荣休仪式上，他说

“我并没作出什么突出成绩，只

是我爱你们，爱学生，爱老师这

份职业。”

本科毕业后，我在化学系攻读

博士学位，同时作为“人才工程”队

员担任本科生辅导员。去年夏天，

我如愿回到母校复旦附中任教化

学学科，正式开启人民教师的生

涯，而高老师是我的榜样——为

人、为学、为业的榜样。

金晓阳（化学系2018届本科

毕业生）

我要像他那样当老师我要像他那样当老师
科学道德作为所有科研工

作者的行为准则，是各种科研学
术活动得以正常进行的内在保
障；学风建设既是树立科学道德
最基础的一环，同时也对提高学
生综合素养、促进学校可持续发
展具有极为重要的意义。所有
师生应自觉参与到学风建设中，
自觉遵守与学术道德相关的各
类规章制度。

进入 AI 时代，各类人工智
能的应用既为包括数学在内的
学术科研带来了新思路、新方
法，也给科学道德和学风建设
带来了新挑战。人工智能可以
充分运用于检测学术不端行
为，能够比人工审稿更准确、高
效地识别科研诚信问题。同时

AI的运用也能促进跨学科研究
合作，极大程度上提高研究效
率和质量，是未来进行科研探
索的一个可行思路。

当前确实存在大量在论文
写作中不正当使用 AI 的案例，
例如直接生成论文、改写和剽窃
他人论文等，严重破坏了学术诚
信和公平性，具有极大危害性。

如 何 避 免 AI 使 用 中 的
“坑”？应当加强数据保护隐
私，在研究过程中保持人类的
主导地位。要紧跟时代潮流，
持续学习和关注新问题，在这
一过程中要以AI赋能自己的学
术研究，而不是让 AI 成为代替
人类的决策者。

程 晋（数学科学学院教授）

科学道德、学风建设与AI

相辉纵论

来到平峰的这一年里，听到

的最多的问题可能要属“这里的

饭你们一定吃不惯吧？”但其实没

有。没有想象中艰苦的生活条

件，也没有大家所以为的生活上

的不适应，平峰的一切人、事、物

都以最大的热忱接纳了我们。学

校内有专门为支教老师配备独立

卫浴的宿舍和小厨房，学校外快

递、菜店、小饭馆一应俱全。不管

是校内的老师，还是校外的小店

老板、快递员，所有人都热心，所

有人都淳朴。平峰的人们说感谢

我们来支教，然而我常常觉得应

当心怀感激的反而是我们。

但要说不适应，不可能没

有。我最大的不适应就是教学上

遇到的挑战。尽管已经被打了很

多次预防针，接任九年级英语老

师的我还是被学生们薄弱的基础

所震惊。由于教育资源的匮乏，

九年级的很大一部分孩子在前序

学习阶段没能打好基础，甚至连

基本的英语单词都无法正确拼

写，更没有语法概念，再加上学生

们长期以来没有养成良好的学习

习惯、有些调皮捣蛋，我的教学工

作显得异常艰巨。在这短短一年

的时间里既要给这部分孩子尽可

能补上基础、矫正不好的学习习

惯，又要兼顾基础较好的孩子帮

助他们进一步提升，这让我很多

时候感觉自己不得不做一个格外

严厉的老师。

作为九年级老师，也许我更

能感知到学生们的压力与迷茫。

还记得有一个孩子在书信交流活

动中写道，他们这一届学生是有

史以来最差的一届，连社会上都

这么说，真不知道中考时该怎么

办了。但其实造成这样现状的原

因有很多，长期在学校从事教学

工作的老师们都看在眼里，也很

心疼这些孩子们。我跟老师们一

样为孩子们身处的环境而惋惜，

也跟学生们一样倍感压力，而我

能做的只有和学生们一起坚持到

最后。

有时候我会觉得有些遗憾，

因为自己总是在扮演严格的老

师，所以很多学生不敢亲近，但是

如果给我重来一次的机会我可能

还是会选择做一个严格的老师，

如果能多一个学生考上高中，如

果能多一个学生考上重点高中。

当然，我也特别珍惜那些与

学生们分享学习之外生活的瞬

间。晚自习下课结伴来找我诉说

最近人际交往中烦恼的学生、邀

请我去自己村上看戏的学生、主

动帮我们搬运物资的学生，每一

个孩子都在不经意间展示了他们

的不同面，他们鲜活、淳朴、热情、

纯真，不管成绩如何，我都相信他

们能够成长为正直善良的人。

在平峰的这一年，时间过得

尤其得快。刚刚抵达平峰、从快

递站把大包小包的行李拖回学校

的场景仿佛就在昨天，然而一转

眼我的学生们已经结束了中考，

踏上了人生的新旅程。他们有的

考入了高中，有的进入了职高，偶

尔在社交平台上看到他们的新动

态、收到他们的新消息，总是希望

他们都有光明的未来。

陈珂衍（法学院23级硕士研

究生）

在平峰的这一年

光影书画

满池秋

随波聚散任凭缘，静淡逍遥若上仙。
莫道卑微轻话语，通幅绿翠胜穹天。

图文：朱永超（2019年国学班）

若要了解乔布斯，最合适的

电影应该是《硅谷传奇》（Pirate-

sofSiliconValley ）。该部非官方

授权的传记式电影改编自保罗·
弗列柏格与米迦勒·史文撰写的

《硅谷之火》，以纪录片的形式，通

过倒叙和插叙的方式展现了微软

和苹果的创立过程。穿高领衫、

蓝牛仔和运动鞋，胡须斑斑的乔

布斯，被刻画成一个充满激情和

创意的人物，是剧中当之无愧的

主角。

20世纪70年代至80年代的

硅谷，充满创新与挑战。影片讲

述了计算机革命的早期历史，聚

焦于比尔·盖茨和史蒂夫·乔布斯

如何创立各自的科技帝国微软和

苹果，生动地展示了两位科技巨

头的创业历程、竞争关系以及他

们对世界的深远影响。

初看这部电影时，它被翻译

成《硅谷海盗》,是不是更贴切一

些？因为乔布斯的海盗旗是一种

霸气，是对人生的一种态度。

经年之后重看，乔布斯已经

不在人世，盖茨也华发满头。

是的，这部片子是1999年拍

摄的，那之后到今天，又发生了多

少精彩的事啊。 傅萱

传奇的“海盗”


